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Март — поистине «женский» месяц. Скорый 
приход весны, Всемирный женский день и пер-
вые подснежники вызывают у нас самые прият-
ные ассоциации с рождением чего-то нового, дей-
ствительно увлекательного и вдохновляющего. 
Несмотря на то, что весна в этом году в Томске 
несколько прохладная, это не мешает каждому из 
нас наслаждаться подъёмом энергии, хорошим 
настроением и яркими солнечными лучами. В 
мартовском выпуске наша редакция по традиции 
рассказала вам об изменениях законодательства 
нашей страны, побеседовала с замечательным 
преподавателем, к.ю.н., доцентом кафедры 
финансового права — Екатериной Юрьевной 
Туляй, осветила мероприятия в СЖК «Маяк» 
и рассказала о масштабном научном фестивале 
в Юридическом институте ТГУ.

Мартовский выпуск наполнен большим коли-
чеством интервью со студентами и выпускниками 
Юридического института, среди которых ин-
тервью с действующим старшим следователем 

следственного отдела по Кировскому району г. 
Томска СУ СК РФ по Томской области — Ксе-
ний Чагиной, а также с новым председателем 
профбюро ЮИ ТГУ — Михаилом Бачинским.

На обложке выпуска студентки старших курсов 
ЮИ ТГУ (слева направо): Анастасия Видус, Ва-
силина Конькова, Александра Яковлева. Каждая 
из них имеет активную социальную позицию и 
вносит большой вклад в развитие обществен-
ной жизни на юрфаке. Анастасия Видус — один 
из талантливых авторов юридической газеты 
«Verdict», Василина Конькова — волонтёр и 
активная участница мероприятий, проводимых 
в ЮИ, Александра Яковлева — руководитель 
студенческого медиацентра «U-media».

Наша редакция поздравляет дорогих жен-
щин — преподавателей, студенток и выпускниц 
с 8 марта! Пусть весна принесёт в вашу жизнь 
счастье, лёгкость и только приятные впечатле-
ния, оставив всё плохое позади. 

С любовью, главный редактор

Елизавета Полещук
главный редактор

Время сделать выбор

Что такое выборы
Выборы — форма прямого волеизъявления граж-

дан, осуществляемого в соответствии с Конституци-
ей Российской Федерации, федеральными закона-
ми, конституциями (уставами), законами субъектов 
Российской Федерации, уставами муниципальных 
образований в целях формирования органа государ-
ственной власти, органа местного самоуправления 
или наделения полномочиями должностного лица.

Выборы Президента РФ
15-17 марта 2024 года для России — особо значи-

мые дни. В эти даты были проведены выборы Пре-
зидента РФ. Согласно Конституции РФ, Президент 
РФ избирается на 6 лет гражданами РФ на основе 
всеобщего, равного и прямого избирательного права 
при тайном голосовании.

Каждый гражданин имеет право голоса, данное 
Конституцией, такое право называют субъективным 
избирательным правом. Избирательный процесс 
подробно регламентирован в нормативно-правовых 
актах. В соответствии с Конституцией Российской 
Федерации выборы Президента Российской Феде-
рации назначает Совет Федерации Федерального 
Собрания. Решение Совета Федерации оформ-
ляется в виде соответствующего Постановления 
«О назначении выборов Президента Российской 
Федерации».

Должность Президента в России появилась в 
1991 году по итогам референдума о введении поста 
президента РСФСР. На первых выборах Президен-
та победу одержал Борис Ельцин, ставший первым 
российским президентом. Среди кандидатов на 
должность Президента РФ в 2024 году были офи-
циально зарегистрированы: Даванков В.А., Путин 
В.В., Слуцкий Л.Э., Харитонов Н.М

Итоги голосования
Глава ЦИК, Элла Памфилова, на специальном 

заседании подвела официальные итоги голосования 
на выборах Президента России. Победу одержал 
Владимир Владимирович Путин, набравший более 
87% голосов избирателей.

Выборы в Юридическом
институте

Этой весной выборы прошли не только по всей 
России. 1 марта в Юридическом институте ТГУ 
состоялись выборы нового Председателя Проф-
бюро. Делегатами выступили студенты Юридиче-
ского института с 1 по 5 курс, являющиеся членами 
Профсоюза от полугода с действующим профсоюз-
ным билетом. Около 85% студентов, посетивших 
мероприятие, отдали свой голос «за», оставшаяся 
часть проголосовали «против» или воздержались 
от голосования. Интересной частью мероприятия 
стало обсуждение ситуации в Юридическом инсти-
туте, связанной с активностью студентов, в котором 
участвовал Председатель ППОС ТГУ — Голов 
Владимир Александрович. 

«Началось мероприятие с отчёта предыдуще-
го Председателя Профбюро — Алёны Ивановой. 
Она поделилась результатами проделанной ра-
боты. Было приятно увидеть В. А. Голова на этом 
мероприятии. Наступил один из долгожданных 
моментов — презентация новым кандидатом своей 
программы. Очень понравились планы Михаила, 
особенно запомнилось сотрудничество с Научным 
студенческим обществом Юридического института, 
Школой актива и многие другие запланированные 
мероприятия. Так как Михаил был единственным 
официально зарегистрированным кандидатом, нача-
лась процедура выборов. По итогам голосования он 

одержал победу. Поздравляю нового Председателя 
Профбюро с полученной должностью! Желаю сил 
и креатива в дальнейшей работе», — Евгений Баев, 
студент 1 курса ЮИ ТГУ. 

Новый Председатель
Профбюро ЮИ ТГУ

По итогам голосования студентов новым Предсе-
дателем Профбюро ЮИ ТГУ стал студент 2 курса 
«Правового обеспечения национальной безопас-
ности» — Михаил Бачинский. Михаил активно 
участвовал в жизни института с первого курса. Он 
является частью многих студенческих объединений 
и вносит большой вклад в их развитие.

Михаил поделился своими впечатлениями 
о прошедшем событии: «Выборы Председателя 
Профбюро — важное событие для Юридического 
института. Председатель — лидер, который будет 
стоять на страже законных интересов студентов. 
Для меня это не просто должность, это миссия! Я 
вижу свою роль не в управлении, а в служении на 
благо студентов. Мы находимся на этапе развития 
студенчества Юридического института, где право 
и справедливость должны быть на первом месте. 
Я призываю каждого активно участвовать в жизни 
института, потому что только совместными усили-
ями мы сможем добиться новых высот».

Среди важных событий в жизни каждого гражданина нашей страны в марте — 
выборы Президента Российской Федерации, а студентам Юридического 
института ТГУ предстояло сделать выбор дважды.

Таня Бибик
текст
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Прозументов Лев Михайлович

Биография
Лев Михайлович Прозументов родился 1 мая 

1946 года в городе Новосибирске. Отец Льва 
Михайловича окончил Московский строитель-
ный институт, участвовал в Великой Отечествен-
ной войне, после войны работал архитектором в 
Москве. Мать Л.М. Прозументова, Кира Иванов-
на — участница Великой Отечественной войны, 
окончила медицинский институт, работала вра-
чом в Москве.

Лев Михайлович был женат на Галине Нико-
лаевне Шевелевой, выпускнице историко-фило-
логического факультета Томского Государствен-
ного Университета, докторе педагогических 
наук, профессоре кафедры управления образова-
нием психологического факультета ТГУ. 

Л.М. Прозументов учился в школах Бердска, 
Омска, затем Гурьева. После окончания средней 
школы в Гурьеве переехал в Бердск, где в авгу-
сте 1964 года устроился регулировщиком ради-
оаппаратуры Бердского радиозавода. С ноября 
1965 года по июнь 1968 года служил в Советской 
Армии. С июля 1968 года по март 1969 года был 
методистом-инструктором по физкультуре ави-
аотряда (Гурьев, КазССР). С июня 1969 года — 
слесарь-механик сборочного цеха Бердского 
электромеханического завода. Лев Михайлович 
занимался спортом и входил в сборную завода 
по футболу, был чемпионом Новосибирской об-
ласти. 

В 1971 году после окончания подготовитель-
ного отделения поступил на юридический фа-
культет ТГУ. Его учителями были В.Ф. Волович, 
А.И. Ким, А.Л. Ременсон, А.И. Чернышов и дру-
гие. Он занимался научно-исследовательской де-
ятельностью, выступал с докладами на научной 
студенческой конференции.

Научно-организационная
и преподавательская

деятельность
Лев Михайлович окончил университет в 1976 

году по специальности «правоведение» с квали-
фикацией «юрист», защитив дипломную работу 
на тему: «Судимость несовершеннолетних в од-
ной из областей Сибири» (научный руководитель 
А.И. Чернышов). 

С 17 февраля 1975 года Лев Михайлович на-
чал свою трудовую деятельность в Томском Го-
сударственном Университете в должности ин-
женера Проблемной научно-исследовательской 
лаборатории по борьбе с рецидивной преступ-
ностью. Далее он занимал должности старшего 
научного сотрудника, ведущего научного сотруд-
ника, заведующего лабораторией. С 1996 года 
работал на кафедре уголовно-исполнительного 
права и криминологии в должности доцента, а 
с 2001 года — в должности профессора кафедры 
криминологии и уголовно-исполнительного пра-
ва Юридического института (факультета) ТГУ.

Научно-исследовательская 
деятельность

Область научных интересов Л.М. Прозумен-
това составляли проблемы сущности уголовного 
наказания, назначения и исполнения наказа-
ния, предупреждение рецидива преступлений. 
Лев Михайлович обосновал необходимость 
гуманизации законодательства об исполнении 
уголовного наказания в виде лишения свободы 
и деятельности администрации исправитель-
но-трудового учреждения.

25 мая 1984 года Л.М. Прозументов в совете 
ТГУ защитил диссертацию на тему: «Принцип 
опоры на положительное в исправительно-тру-
довом праве и в деятельности администрации 

ИТУ» на соискание учёной степени кандидата 
юридических наук (научный руководитель — 
профессор А.Л. Ременсон).

В 1988—1993 гг. занимался изучением пре-
ступности молодёжно-подростковых преступных 
групп в Казани, Набережных Челнах, Зелено-
дольске, Томске. Он пришёл к выводу, что уго-
ловное право Российской Федерации не в полной 
мере учитывает возрастные особенности несо-
вершеннолетних, ориентируясь в основном на 
некоторые криминологические характеристики, 
в частности, на состояние преступности. При 
этом нарушаются некоторые конституционные 
принципы и принципы уголовного права, а соз-
даваемая система уголовно-правового и крими-
нологического предупреждения преступности 
несовершеннолетних оказывается неэффектив-
ной.

В марте 2001 года в диссертационном совете 
ТГУ защитил диссертацию на тему: «Групповая 
преступность несовершеннолетних и её преду-
преждение» на соискание учёной степени док-
тора юридических наук.

Лев Михайлович являлся автором более 200 
работ, в их числе 18 монографий, 3 учебника, 12 
учебных пособий. Работы Льва Михайловича 
затрагивали обширный круг уголовно-правовых 
и криминологических проблем. Наиболее значи-
мым является его вклад в разработку проблем со-
участия и ответственности несовершеннолетних, 
мер предупреждения преступности несовершен-
нолетних.

Л.М. Прозументов являлся членом редак-
ционных советов журналов «Вестник Томского 
государственного университета», «Вестник Том-
ского государственного университета. Право», 
«Всероссийский криминологический журнал», 
«Вопросы российского и международного пра-
ва», «Научный вестник Омской Академии МВД 
России».

Помним. Любим. Скорбим.

Посвящается памяти доктора юридических наук, профессора кафедры 
уголовно-исполнительного права и криминологии, заслуженного юриста 
Российской Федерации, лауреата премии Томской области в сфере 
образования и науки, лауреата премии Томского государственного 
университета (совместно с А.В. Шеслером).

Полина Стефанович
текст
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Профессия следователя — одна большая особенность

—  Почему выбор пал на следственные ор-
ганы? 

Раньше всегда было тяжело отвечать на этот во-
прос, долго думала, по какой причине. Недавно при-
шла к тому, что, на самом деле, я с детства знала, что 
стану следователем. В 6 лет любимым телеканалом 
был не «Карусель» с мультфильмами, а НТВ с сериа-
лами «След», «Глухарь», «Мухтар» и телепередачей 
«Следствие вели с Леонидом Каневским».

Училась я в классе с гуманитарным уклоном, уча-
ствовала в олимпиадах по обществознанию и праву, 
занимала призовые места, благодаря чему в Юриди-
ческий институт была зачислена без вступительных 
испытаний. Сомнений в выборе высшего учебного 
заведения тоже никогда не возникало, потому что 
знала, что юридическое образование в Томске силь-
ное, а выпускники ЮИ ТГУ высоко оцениваются во 
всех регионах. 

В семье никто судьбу с правоохранительными 
органами не связывал, мама 37 лет отдала государ-
ственной службе, папа с 20 лет посвятил себя военно-
му ремеслу. Служит он и в настоящее время — в зоне 
проведения специальной военной операции. 

Подсказать, как начать службу, было некому. На 
втором и третьем курсе, когда начались занятия по 
профильным предметам — гражданскому и уголов-
ному праву и процессу, во мне зародилось зерно со-
мнения: все твердили, что гражданское направление 
более перспективное и больше подходит молодой 
девушке. Я же считаю, что для человека перспек-
тивно только то, что нравится именно ему, и к чему 
лежит его душа. Я так и не смогла полюбить циви-
листику, хотя, честно, старалась. Разубедить меня в 
профессиональном выборе ни у кого не получилось, 
и на 3 курсе я окончательно поняла, что «уголовка» 
мне ближе, и свою юридическую практику я бы хоте-
ла связать именно с ней. 

—  Как ты стала следователем?
Благодаря университету, предоставляющему 

возможность пройти учебную и производственную 
практику в самых разных сферах правоохранитель-
ной деятельности. У меня была возможность попро-
бовать свои силы в органах МВД, Следственном ко-
митете, прокуратуре и суде. На 2 курсе я проходила 
учебную практику в отделе дознания ОМВД России 
по Кировскому району г. Томска, где поняла, что 
дознаватели расследуют большой пласт бытовых 
преступлений, но следственная работа мне нравится 
больше, потому что дела интереснее. Далее остава-
лось сделать выбор в пользу органа предваритель-
ного следствия — МВД или Следственный комитет 
Российской Федерации, где на помощь пришёл ин-
ститут общественных помощников. 

В феврале 2022 года я пришла в следственный 
отдел по Кировскому району г. Томск следственно-
го управления Следственного комитета Российской 
Федерации по Томской области, где заместитель ру-
ководителя рассказал мне про следственный отдел, 
специфику работы, уголовных дел и материалов про-

верок и определил меня к наставнику. Мне понра-
вился коллектив, ответственный подход следовате-
лей к расследованию уголовных дел и организации 
своей работы, после чего я прошла проверочные 
мероприятия и стала общественным помощником 
следователя. Своим наставником я называю след-
ственный отдел по Кировскому району: каждый из 
следователей и руководителей меня многому научил. 

Университет дал глубокую теоретическую базу 
по уголовному праву, уголовному процессу и крими-
налистике, однако только этих знаний недостаточ-
но для того, чтобы стать следователем, поскольку 
нужно закрепить их на практике — посмотреть на 
работу следователей, поучаствовать в производстве 
следственных действий и в проведении провероч-
ных мероприятий, научиться составлять проекты 
процессуальных документов, уметь грамотно изла-
гать обстоятельства уголовных дел и материалов 
проверок в устной и письменной форме. Только за 
время практики это сделать крайне сложно, пото-
му студентам, которые хотят стать следователями, 
я рекомендую идти общественным помощником в 
следственный отдел и посвящать этому занятию сво-
бодное от учёбы время, но не забывать про посеще-
ние лекционных и семинарских занятий, чем, порой, 
грешила я. 

Со временем «помощничества» у меня самые тё-
плые воспоминания: я просила следователей брать 
меня на места происшествий, где старалась запоми-
нать каждую деталь, смотрела, что делает следова-
тель, какие следы фиксирует и что изымает с места 
происшествия, в каком случае, какую экспертизу, в 
какое экспертное учреждение назначает, у кого берёт 
объяснения на месте происшествия, какое процессу-
альное решение принимает. 

На первых порах я поняла: выбирая профессию 
следователя, нужно быть готовым к тому, что прак-
тически всё время будет посвящено службе. Нужно 
быть готовым работать и ранним утром, и поздним 
вечером, и даже ночью.

—  Какие плюсы и минусы твоей профес-
сии? Что тебе больше всего нравится? 

Если служишь по призванию, то нельзя выделить 
плюсы и минусы, удовольствие получаешь от рабо-
ты в целом, а плюсы находишь и в ночных выездах 
на места происшествий, и в общении с малодушны-
ми людьми, и в постоянных срочных задачах, и про-
чих уголовно-процессуальных издержках. Неоспо-
римым плюсом является ценнейший опыт, который 
за время службы приобретает каждый следователь. 
Я искренне считаю, что ни на одной работе, кроме 
этой, нельзя научиться так быстро принимать реше-
ния, находить выход из, казалось бы, нерешаемых 
ситуаций, общаться с очень «разношёрстной» публи-
кой — от лиц без определенного места жительства 
до высокопоставленных чиновников. 

Важно к каждому
относиться как к человеку,
по возможности, оказать 
помощь, выслушать,
проявить сочувствие,

понять, как человек ока-
зался в тяжёлой жизненной 
ситуации и, самое главное, 

никогда никого
не осуждать.

Как говорил мой наставник: «Пока у тебя в ящи-
ке есть кружка и сигарета для самого прожжённого 
«жулика» — ты хороший человек». Волей-неволей 
быстро учишься ко всем находить подход: к кому-то 
нужно со всей душой и отдачей, кто-то не хочет во-
обще к тебе в кабинет заходить. Работа следователя, 

прежде всего — психология. Это сложно, отнимает 
много сил, но «минусом» это я никак назвать не могу, 
в своей службе я ценю именно возможность общения 
с разными людьми.

—  Что самое сложное в профессии?
Очень сложно быть свидетелем горя людей, кото-

рые обращаются за помощью. Важно найти золотую 
середину между сочувствием и необходимостью бы-
стро, чётко, следуя закону, принять решение. Служ-
ба не терпит лишней эмоциональности, потому сле-
дователи часто воспринимаются хладнокровными 
людьми, но это далеко не так, лишь издержки про-
фессии. Дома мы такие же добрые и любящие люди 
со своими интересами.

— Какие личные задачи стояли перед 
тобой, когда ты выбрала для себя эту про-
фессию?

Наверное, не «штамповать» дела и не стать ма-
леньким винтиком большой системы, а научиться 
подходить к работе «с чувством, толком, расстанов-
кой», то есть разбираться в каждой ситуации и при-
нимать законные решения.

— Какими качествами необходимо обла-
дать следователю, чтобы стать настоя-
щим профессионалом?

Прежде всего, это выдержка и выносливость, 
поскольку работа порой трудна физически, а также 
жажда справедливости, ум и рассудительность.

—  Каким образом твоя профессиональ-
ная деятельность отразилась на твоём об-
разе жизни?

На службе нужно быть, не считаясь с личными 
временем, если того требуют обстоятельства. Нель-
зя работать «спустя рукава». Для семьи, конечно, 
поначалу было непривычно, что я поздней ночью 
в выходной день могу собраться и уехать на место 
происшествия или пропустить очередной семейный 

Интервью с выпускницей ЮИ ТГУ, Ксенией Чагиной, — действующим старшим следователем СО по 
Кировскому району г. Томска следственного управления СК РФ по Томской области, выпускницей 2023 г.
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праздник. Мои близкие люди уже относятся к этому 
с пониманием, за что я им очень благодарна. Вместе 
с тем, когда есть возможность, я стараюсь планиро-
вать своё рабочее время так, чтобы оставалось время 
на себя и свою семью, хотя и специфика работы та-
кова, что всё спланировать практически невозможно, 
очень много обстоятельств, от тебя не зависящих.

—  С какими людьми (преступниками, 
подозреваемыми) было легко работать, а с 
какими тяжело?

Наверное, ожидаем ответ, что легко работать с 
преступниками, признающими свою вину и рас-
каивающимися, а тяжело с теми, кто полагает, что 
оказался в кабинете следователя по ошибке. Это не 

так. Доказывать необходимо любое преступление, 
признательных показаний никогда не может быть 
достаточно. Сложно работать как с первыми, так и 
со вторыми.

— Идеальная рабочая обстановка — это?
Место происшествия (улыбается). А если речь про 

текущую работу —  то порядок на рабочем месте, 
отсутствие кипы бумаг и кучи канцелярии на столе, 
порядок в сейфе. Сложно, но пока возможно.

—  В чем заключается особенность про-
фессии следователя, на твой взгляд?

Профессия следователя — одна большая особен-
ность. А вообще, это необходимость зафиксировать 
преступление, даже когда события происходят в за-

крытом помещении, где потерпевший и обвиняемый 
находились «один на один».

—  Какое напутствие ты дала бы начина-
ющему следователю?

Самое главное — не нужно идти работать, нужно 
поступать на службу. Выбирая профессию следова-
теля, нужно быть готовым, что это служба, которой 
будет посвящена большая часть жизни. К ней нельзя 
относиться халатно, нельзя идти в следствие только 
ради статуса, полномочий или заработной платы. 
Только по призванию и только по большой любви. 

С 11 по 14 марта в Омской академии МВД России 
прошли Дни молодёжной науки. Мероприятие 
посетила сборная команда ЮИ ТГУ «Томское 
дело». Студенты и курсанты побывали на ме-
роприятиях, показали свои знания в различных 
конкурсах и познакомились с городом.

«Организация была на высоте», — отмечают 
конкурсанты. Каждый час, с 7 утра и до 7 вечера, 
был наполнен разными событиями. Так, первый 
день был посвящён Международной научной 
конференции «Человек. Общество. Право», в рам-
ках которой молодые специалисты представили 
свои доклады. Вариативность секций позволила 
каждому написать работу по интересующей его 
теме, представить её и подискутировать с дру-
гими, не менее заинтересованными в ней, участ-
никами. Члены жюри беспристрастно отмечали 
как высокий уровень подготовки, так и ошибки, 
поэтому дипломы призёров и победителей вы-
зывали настоящий шквал эмоций. Белошапки-
на Александра, студентка второго курса наше-
го института, представила публике тезисы на 
тему «Защита прав миноритарных акционеров в 
гражданском законодательстве». Из необычного 
хочется отметить секцию огневой подготовки, в 
рамках которой курсанты и слушатели рассказы-
вали об основах стрельбы из боевого оружия и 
психологической подготовке сотрудников ОВД 
и стрелков.

 Следующий день начался с обзорной экскур-
сии по Омску. Несмотря на холодную погоду, 

было занятно пройтись по самым красивым ули-
цам города и попробовать знаменитые пончики 
«От Глеба». Кроме того, организаторы провели 
участников в областную научную библиотеку 
имени А.С. Пушкина, где сотрудники рассказали 
самые значимые факты из истории города. Во 
второй половине дня начались I Международные 
дебаты по юриспруденции, в которых соревнова-
лись 10 лучших команд от Могилёва до Барнаула. 
Накал страстей оказался настолько велик, что 
члены жюри с трудом могли выбрать сильнейшее 
пятёрки для прохождения на следующий этап, 
который должен был состояться буквально через 
час. Несмотря на переживания, каждый участник 
старался в полной мере проявить свои способно-
сти, знания и ораторское мастерство.

Третий день открыла викторина по уголовному 
праву в популярном формате «Своя игра», которая 
показала широкий кругозор и креативный подход 
при решении даже самых сложных интеллекту-
альных задач у участников. Следующий этап де-
батов — полуфинал — проходил в полном людей 
конференц-зале, поэтому было вдвойне интересно 
смотреть на происходящее у трибуны. Большая 
сцена, экран, вопросы от ведущих специалистов в 
своей области — всё это добавляло немало пере-
живаний как участникам, так и зрителям.

Дни молодёжной науки в Омске закрывали 
экскурсия по Академии, финал дебатов, вруче-
ние участникам и победителям ценных призов и 
подарков, а также добрые напутственные слова 

начальника, генерал-майора полиции С.К. Бу-
рякова.

Вот и всё. Пришло время собирать вещи и 
возвращаться домой. Команда уставшая, но за-
ряженная. Последнее качество является самой 
важной мотивацией идти к своей цели и никогда 
не сдаваться. В связи с этим, выражаем огромную 
благодарность Омской академии МВД России 
за приглашение! Надеемся, в следующем году 
побывать в её стенах вновь.

«Томское дело» в Омске

 Александра Белошапкина
текст

Сборная ЮИ ТГУ рассказала о поездке в Омскую Академию МВД России.

Анастасия Видус
текст
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Для наших любимых и красивых дам

Как возник праздник?
Праздничная дата берёт своё начало с демонстра-

ций и забастовок женщин за равные с мужчинами 
права. Один из первых протестов женщин против 
социальной несправедливости — «марш пустых 
кастрюль». В марте 1857 года сотни работниц тек-
стильных и обувных фабрик Нью-Йорка вышли на 
акцию протеста против 16-часового рабочего дня и 
неравной с мужчинами оплаты труда.

Через полвека, в 1908 году, 15 тысяч работниц 
текстильных предприятий Нью-Йорка устроили 
забастовку против тяжёлых условий труда. А уже 
на следующий год, в марте 1909-го, впервые отме-
тили праздник, посвящённый участницам той са-
мой забастовки. Дальнейшее развитие инициатива 
американских работниц нашла в социалистическом 
движении, в котором участвовало немало женщин. 
Его возглавила активная коммунистка Клара Це-
ткин. Автор её биографии, Ганна Ильберг, считает, 
что именно её самоотверженная борьба привела к 
учреждению Дня женщин.

Уже в 1911 году женщины Германии, Австрии, 
Дании, Швейцарии, Франции, России, Чехии, Вен-
грии праздновали День борьбы за свои права, но 
поскольку на конференции не зафиксировали дату 
празднования, то в разных странах она проходила 
в разные дни марта — от 2-го до 19-го.

В СССР в 1966 году 8 марта стал нерабочим днём. 
К тому времени он был праздником, когда чествовали 
всех женщин. В рамках проводимого ООН в 1975 
году Международного года женщин, 8 марта был 
объявлен Международным женским днём. В 1979 
году подписали Конвенцию о ликвидации всех форм 
дискриминации женщин.

Международный женский день 8 Марта был 
официально утверждён ООН в 1977 году, однако 
отмечать этот праздник в России и некоторых других 
странах стали ещё в начале ХХ века.

Как отмечают праздник в других странах?
В Китае с праздником принято поздравлять только 

своих матерей и замужних женщин. Иероглиф, кото-
рым обозначается Всемирный женский день, пере-
водится как «хранительница домашнего очага» или 
«хозяюшка». Накануне 8 марта мужчины покупают 
любимым женщинам открытки, небольшие подарки 
и цветы в горшках. В этой стране роскошные букеты 
дарить не принято — такой жест внимания могут 
оказать только иностранцы. Китайцы в этот день ста-
раются оградить своих девушек от домашних хлопот 
и полностью берут на себя приготовление празднич-
ного ужина. Одно из обязательных блюд — «Тыква 
верности», фаршированная креветками, свининой, 
солёными огурцами или виноградом.

В Италии Всемирный женский день хоть и от-
мечен в календаре, но не считается официальным 
праздником. В крупных итальянских городах 8 марта 
проходят многолюдные шествия и шумные митин-
ги, организованные активистами и профсоюзами. 
Для них праздник 8 Марта — прекрасный повод 
напомнить о достижениях женщин в науке, политике 
и социальной жизни страны. Символом женского 
праздника в Италии считается веточка мимозы, её 
принято дарить представительницам прекрасного 
пола в знак любви и уважения. Эта традиция зароди-
лась ещё в 1946 году и считается чисто национальной. 
Для большинства итальянок 8 Марта — это праздник 
женской солидарности. Юные девушки и женщи-
ны предпочитают отмечать его в компании подруг, 
собравшись в кафе или ресторане. Но встретиться 
получается только после работы, ведь выходного 8 
марта в Италии нет.

На Кубе 8 Марта отмечают с особым размахом, 
потому что однажды этот праздник полностью пере-
вернул жизнь кубинских женщин. В 1959 году Фидель 
Кастро заявил, что во время революции женщины 
воевали так же самоотверженно, как и мужчины. По-
сле этого судьба кубинок перестала ограничиваться 
«вечной» ролью жены или матери. Женщины стали 
чувствовать себя более свободными и независимыми.

Местные жители выходят на улицы, поздравляют 

друг друга, поют и танцуют. На городских площадях 
проходят красочные фестивали. Со всего острова 
Свободы съезжаются талантливые и знаменитые 
женщины — писательницы, поэтессы, музыкантши 
и художницы. Любой желающий может прийти на 
их выступления и вдохновиться их мастерством. 
В преддверии праздника в стране проходит Кон-
гресс Федерации кубинских женщин, на котором 
участницы обсуждают политику, экономику, а также 
проблемы здравоохранения и социальные вопросы.

Милые женщины, поздравление для вас!
Дорогие преподаватели и студенты и Юриди-

ческого института Томского государственного уни-
верситета!

От всего сердца поздравляем вас с замечательным 
праздником — Международным женским днём 8 
Марта! В этот яркий весенний день хочется выра-
зить искреннюю благодарность и восхищение вам, 
прекрасным женщинам и девушкам, которые своим 
умом, талантом, трудолюбием и упорством каждый 
день доказывают, что нет преград для тех, кто стре-
мится к успеху.

Вы олицетворяете собой не только женственность 
и красоту, но и мудрость, справедливость и целеу-
стремлённость. Пусть каждый день для вас будет 
особым, наполненным цветами, улыбками и тёплыми 
словами. Пусть ваше сердце будет полно любви и 
радости, а в душе всегда царит гармония и умиро-
творение. Желаем вам крепкого здоровья, счастья, 
благополучия и успехов во всех начинаниях. Пусть 
удача сопутствует вам на протяжении всей жизни, а 
рядом всегда будут любящие и заботливые люди.

Вспомнили историю возникновения замечательного праздника, узнали, как 
отмечают праздник в других странах и написали поздравления для самых 
прекрасных и милых дам.

Валерия Ударцева
текст
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Изменения, произошедшие в законодательстве в феврале — марте 2024

Потребители смогут подавать 
претензии за некачественное 
снабжение электроэнергией

С 1 февраля 2024 года потребители вправе обра-
титься в свою сетевую/энергосбытовую организа-
цию. Для обоснования своей жалобы необходимо 
будет приложить документы, указанные на сайте 
организации. Отправить претензию можно любым 
способом. После получения жалобы адресату (то 
есть организации) отведут 15 рабочих дней для 
рассмотрения заявления. 

Аренда государственных
и муниципальных земель

без торгов 
С 6 февраля и до конца 2024 года граждане 

имеют право взять в аренду государственные и 
муниципальные земли, в том числе для производ-
ства отечественной продукции, дефицит в которой 
стал заметен из-за введения санкций со стороны 
иностранных государств. Однако данное условие 
необходимо отразить в договоре, иначе арендо-
датель обязан отказаться от сделки. Кроме того, 
арендуемые участки земли можно будет купить. 
Закон о возмещении расходов на 

споры в Роспатенте
С 10 февраля 2024 года в Гражданском Кодек-

се будет закреплено следующее: затраты на спор 
(пошлины, выплаты экспертам и специалистам, 
оказывающим юридическую помощь) проигравшая 
сторона должна будет возместить другой стороне. 
Это правило распространяется в том числе и на 
споры в сфере интеллектуальной собственности. 
Подобной нормы раньше в Гражданском Кодексе 
не было, однако Конституционный Суд при рас-
смотрении жалобы ООО «Ника-Петротэк» указал 
на необходимость её принятия. 

Сокращение срока присвоения 
адреса объекту недвижимости 
С 5 февраля 2024 года уполномоченный орган 

обязан присвоить или отказать в присвоении адре-
са объекту недвижимости в течение 5 дней со дня 
получения электронного заявления. Ранее этот срок 
составлял 10 дней. Однако данное нововведение не 
применяется к письменным заявлениям. Также с 1 
марта 2024 года к решению о присвоении адреса 
орган будет прикреплять выписку из адресного 
государственного реестра. 

Критерии блокировки сайтов
о VPN-сервисах

С 1 марта 2024 года Роскомнадзор будет запре-
щать интернет-страницы, содержащие информацию 
о том, как можно обойти систему блокировок, от-

крыть доступ к запрещённым сайтам или установить 
VPN-сервис на устройство. Владелец ресурса вправе 
оспорить решение о блокировке сайта в течение трёх 
месяцев со дня его принятия.  

Цифровые права — средство 
платежа

С 11 марта 2024 года по внешнеторговым контрак-
там можно будет рассчитываться цифровыми финан-
совыми актами (ЦФА). Имеются в виду следующие 
договоры: передача товаров и услуг, выполнение 
работ, предоставление информации и результатов 
интеллектуальной деятельности. Такого рода опера-
ции разрешено совершать только в системах выпуска 
ЦФА и на инвестиционных платформах. В сферах, не 
относящихся к внешней торговле, применять ЦФА 
как средство платежа, по-прежнему, запрещено. 

Закон о запрете размещения
рекламы на ресурсах

иноагентов 
Закон вступит в силу с 22 марта 2024 года. На 

информационных сайтах иностранных агентов 
будет запрещено публиковать рекламу. При совер-
шении данного правонарушения отвечать будет 
рекламодатель. 

Ежедневно в нашей стране принимается и вступает в силу множество нормативно-правовых актов, в том 
числе изменяющих и дополняющих уже существующие законы. В этом материале собраны важнейшие 
новеллы двух прошедших месяцев.

Анастасия Полянская
текст

Ни для кого не секрет, что её главными атрибу-
тами являются чучело Масленицы и блины. Сту-
денты в общежитии «Маяк», конечно, чучело не 
сжигали, но тоже проводили зиму с достоинством.

На кухнях «Маяка» прошёл конкурс блинных 
башен. Участники конкурса, закупившись продук-
тами и используя только одну сковородку, должны 
были приготовить как можно больше блинов и 
сложить их в башню. Победитель определялся по 
высоте блинной башни. Участники с наилучшими 
результатами получили ценные подарки. Первое 
место заняла Анастасия Белова — высота её блин-
ной башни составила 15 сантиметров. На втором и 
третьем месте расположились Любовь Бормотова 

и Елизавета Колесникова с результатами 14 и 13 
сантиметров соответственно. Замкнула четвёрку 
лидеров София Авдотченко с высотой блинной 
башни 9 сантиметров.

«Я участвую в конкурсе впервые, в прошлом 
году очень хотела, но не получилось, поэтому ещё 
с того года поставила себе цель не просто участво-
вать, но и занять первое место! Для меня самыми 
волнительными оказались первые полчаса после 
начала конкурса, а потом я полностью погрузи-
лась в работу и не замечала, как летит время и 
как постепенно растёт башня. Сложностей для 
меня почти никаких не было, я люблю готовить, 
поэтому руку уже набила. Я считаю, что следует 

не бояться пробовать новое, а запастись большим 
терпением, потому что два часа стоять у плиты 
может быть сложно», — поделилась своими впе-
чатлениями Анастасия Белова.

Также была номинация «Приз зрительских 
(вкусовых) симпатий», в котором одержала победу 
Любовь Бормотова. Дегустаторы выбирали самые 
вкусные, воздушные и тонкие блинчики, которые 
пришлись всем по душе. 

Масленица без блинов, что именины без пирогов

Алина Колупаева
текст

Масленица, пожалуй, один из немногих языческих праздников,
который отмечается всеми. 
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Первые женщины-юристы в мужском мире законов

Долгое время женщинам были закрыты прак-
тически любые пути для самореализации, кро-
ме домашнего хозяйства и воспитания детей, 
в том числе и юриспруденция. Всего какие-то 
сто лет назад женщины-юристы были редким 
исключением, не имели специального образо-
вания и лицензий, ведь им их просто не выда-
вали. Первые женщины-юристы столкнулись с 
огромным количеством трудностей, вызванных 
предрассудками и стереотипами, однако смогли 
отстоять своё право на занятие любимым делом. 
Итак, редакция вспомнила первых женщин, за-
нимающихся юридической теорией и практикой. 

Мария Милутинович Пунктаторка
(1810 — 1875)
М.М. Пунктаторка стала первой женщиной-ю-

ристом в Сербии и во всём мире. В 1847 году ей 
было предоставлено специальное разрешение 
на работу по этой профессии, что стало настоя-
щим фурором в европейском обществе. Однако 
получать вознаграждение за свою деятельность 
Мария не имела права, поэтому работала исклю-
чительно на благотворительной основе. 

Мария Петровна Аршаулова
Относительно Российской империи, одно из 

первых появлений женщин в российских судах 
отмечено в 1889 году. В то время в Томском 
губернском суде проходило дело двух крестьян, 
которые избили сельского старшину. М.П. Ар-
шаулова, сестра «томского Шерлока Холмса» 
полицмейстера Петра Аршаулова, выступила 
в качестве адвоката обвиняемых, и ей удалось 
добиться отмены приговора окружного суда и 
оправдания подсудимых. 14 мая 1889 года из-
вестный авантюрист князь Долгоруков писал о 
ней в судебной хронике так: «…явилась в роли 
защитницы женщина — М.П. Аршаулова: при-
мер редкий даже для Европы, России и, вероятно, 
первый в Сибири. Г-жа Аршаулова — невысоко-

го роста; обладает симпатичной наружностью; 
одета вся в чёрном; говорит довольно красиво, 
бойко и, местами, с чувством и, по-видимому, с 
отсутствием всякой робости».

Елизавета Федосеевна Козьмина
(1852 — 1927)
Ещё одна женщина-юрист, Е.Ф. Козьмина, 

работала в канцелярии прокурора Казанско-
го окружного суда А.Ф. Кони. Юридического 
образования у неё не было, ведь правом на его 
получение женщины в те годы не обладали. В 
связи с этим, Е.Ф Козьминой пришлось самостоя-
тельно изучить юриспруденцию, вследствие чего 
в 1875 г. она получила свидетельство частного 
поверенного в Нижегородском окружном суде. 
Однако в 1876 году Александр II издал высо-
чайшее повеление, которым запретил женщинам 
постоянные занятия по найму и по выборам в 
правительственных и общественных учреждени-
ях, за исключением педагогической, акушерской, 
фельдшерской, оспопрививальной деятельности 
и службы по телеграфному ведомству, вследствие 
чего Елизавета Федосеевна потеряла право за-
ниматься юридической практикой. 

Анна Михайловна Евреинова
(1844 — 1919)
А.М. Евреинова стала женщиной, впервые 

получившей степень доктора юридических наук. 
Сделать ей это удалось в Лейпцигском  универ-
ситете: отец Анны Михайловны пытался выдать 
дочь замуж без её согласия, и она, получив пись-
мо от математика Софьи Ковалевской, тайно 
уехала за границу без документов и средств к 
существованию. Разъярённый отец подал жалобу 
в III отделение, но Анна Михайловна уже пости-
гала науку в Германии. Вернувшись дипломиро-
ванным юристом, А.М. Евреинова публиковалась 
во многих научных журналах. Кроме того, жен-
щина часто переписывалась с писателями, в том 

числе с А.П. Чеховым. В 1885 году она основала 
литературный журнал «Северный вестник», где 
была главным редактором. 

Екатерина Абрамовна Флейшиц 
(1888 —  1968)
Е.А. Флейшиц стала не только первой женщи-

ной-адвокатом России, но и первым доктором 
юридических наук женского пола, получившим 
степень в российском университете.  В 1907 году 
она с отличием закончила юридический факуль-
тет Парижского университета, а в 1909-м — 
юридический факультет Санкт-Петербургского 
университета, после чего она стала помощником 
присяжного поверенного округа Петербургской 
судебной палаты, то есть первой в России офици-
ально признанной женщиной-адвокатом. С 1917 
года Екатерина Абрамовна стала приват-доцен-
том, а с 1930-го — доцентом кафедры граждан-
ского права и процесса Петроградского универ-
ситета. В 1939 году она защитила докторскую 
диссертацию, а с 1942 года стала профессором 
права Ленинградского финансово-экономиче-
ского института.

Таким образом, женщины далеко не сразу 
добились права заниматься юридической прак-
тикой, получать юридическое образование и 
участвовать в развитии юридической науки. К 
счастью, мир меняется, и сегодня никого не уди-
вит адвокат, судья или нотариус женского пола. 
Несмотря на это, вокруг женщин-юристов всё 
ещё немало стереотипов, с которыми женщинам 
ещё предстоит столкнуться на пути к равенству. 

В честь международного дня солидарности женщин в борьбе за равные права
и эмансипацию вспоминаем первых женщин-юристов в истории. 

Анастасия Козырицкая
текст

Практическое пособие для студентов ЮИ ТГУ

Потребность в данном пособии
Быстрая изменчивость мира и его цифро-

визация на всех этапах развития заставляют 
человека приспосабливаться к новым условиям 
жизни. Повсеместное внедрение и использо-
вание «искусственного интеллекта» (далее — 
ИИ) вызвали к разработке универсального 
пособия для юристов и всех интересующихся. 
Человек столкнулся с новыми технологиями, 
неосторожное использование которых может 
навредить не только ему, но и окружающим. 

Основная цель
В пособии даётся определение базовых тер-

минов, которые помогают исследовать мир ИИ 
и киберправа. Пособие удобно в использовании 
и поделено на главы: «Актуальные проблемы 
укрепления национальной безопасности», «Ки-
берпреступность», «Цифровая трансформация 
бизнеса в России», «Проблемные зоны IT/IP». 
От одной главы к другой читатель знако-мится 
с угрозами, которые могут поджидать его в 
информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет», узнаёт о юристе как помощнике 

для бизнеса, выясняет тенденции развития 
права на ближайшие 5-10 лет. 

Почему стало важно говорить
о киберпреступности?

Каждый из нас хоть раз сталкивался со 
звонками от мошенников, получал по почте 
спам-рассылку или даже оказывался жертвой, 
пострадавшей от рук злоумышленников. Все 
манипулятивные действия, воздействующие на 
человека с целью получения доступа к его пер-
сональным данным и иной конфиденциальной 
информации, получили название «социальной 
инженерии». С развитием цифровых техноло-
гий случаи мошенничества участились, всё 
больший процент людей страдают из-за того, 
что вовремя не смогли распознать преступные 
действия.

От автора пособия
Марии Бочаровой

«Моя работа была написана не самым простым 
языком, в ней присутствует большое количе-
ство юридических терминов, но я не могла 

остаться в стороне и не освятить актуальную 
проблему XXI века, в новостях есть масса за-
головков с пометками: «фишинг», «блокчейн», 
«parsing» и т.д., но людям, никак не связанным 
с юриспруденцией, очень тяжело понять, о 
чём речь. Поэтому данное пособие поможет не 
только юристам, которые смогут заимствовать 
из него актуальные новеллы в законодатель-
стве, но и обычным гражданам. 

Поговорим о важности интернет-безопасности, трансформации юридической 
профессии и киберпреступности.

Мария Бочарова
текст
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Киш
Сливочное масло 120 г
Вода 70 мл
Мука 250 г
Соль 0,5 ч. л.
Сахар 1 ч. л.
Куриное филе 230 г
Шампиньоны 200 г
Лук репчатый 100 г
Перец сладкий 80 г

Лук репчатый 100 г
Перец сладкий 80 г
Лук репчатый 100 г
Сыр 100 г
Масло подсолнечное 40 мл

Яйца 3 шт.
Сметана 200 г

1. В миске соедините муку, сахар, соль и холод-
ное сливочное масло, нарезанное маленькими 
кубиками.
2. Руками перетрите сухие ингредиенты с маслом 
до получения мелкой крошки.
3. Сделайте в центре углубление и влейте в него 
холодную воду.
4. Быстро замесите тесто, которое легко будет 
держать форму шара.
5. Перенесите тесто в форму диаметром 24 см 
и сформируйте основу равномерной толщины
6. Наколите основу теста вилкой: и дно, и бортик. 
Поставьте заготовку в холодильник на время 
приготовления начинки для киша.
7. Лук нарежьте маленькими кубиками.
8. В сковороде разогрейте подсолнечное масло. 
Обжарьте лук на сильном огне в течение минуты.
9. Куриное филе нарежьте небольшими кубиками.
10. Нарежьте грибы тонкими пластинками.
11. Грибы и куриное филе выложите в сковоро-
ду к луку. Несколько ломтиков шампиньонов 
оставьте для украшения пирога.
12. Посолите содержимое сковороды и обжарьте 
на сильном огне, часто перемешивая, в течение 
5-7 минут.
13. Нарежьте перец маленькими кубиками.
14. Для заливки соедините в миске яйца, сметану, 
соль и чёрный перец.
15. Твёрдый сыр натрите на крупной тёрке.
16. Включите духовку для разогрева до 185 гра-
дусов. Достаньте основу пирога из холодильника 
и выложите в неё курицу с грибами и луком.
17. Сверху разложите кубики сладкого перца, 
оставив немного для украшения.
18. Засыпьте начинку тёртым сыром.
19. Сверху залейте яично-сметанной заливкой.
20. Украсьте поверхность киша оставленными 
ломтиками шампиньонов и кубиками перца.
21. Выпекайте киш в предварительно разогретой 
до 185 градусов духовке около 45-50 минут.
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— Какое учебное заведение Вы заканчи-
вали и почему поступили именно туда?

Закончила я Юридический институт Томско-
го государственного университета. Поступила 
именно сюда, потому что другие варианты даже 
и не рассматривала. Единственное, у меня были 
сомнения в 11 классе. Многие девочки собира-
лись поступать на экономический факультет, и 
вот тогда передо мной встал выбор: юридиче-
ский или экономический. По всей видимости, 
так сошлись звёзды, и я поступила именно на 
юридический. 

— Какая у Вас была любимая дисци-
плина и почему?

Одной из моих любимых дисциплин было 
«трудовое право», её у нас вёл Виктор Иванович 
Савич. Мне нравилось, как проходили лекции 
и семинарские занятия, было очень интересно 
слушать и погружаться в этот предмет.  

—  Помните ли Вы свою студенческую 
жизнь? 

Конечно, я помню свои студенческие годы, 
этот период жизни, наверное, у многих людей 
остаётся в памяти. Это такой переходный этап 
во взрослую жизнь, но ещё без забот. У нас была 
дружная группа, со многими ребятами до сих 
пор поддерживаем дружеские отношения, с не-
которыми из них стали коллегами. Это сейчас 
практически вся необходимая информация есть в 
сети «Интернет», а в мои студенческие годы мы 
практически к каждому семинарскому занятию 
готовились, посещая научную библиотеку ТГУ. 
Выстраивалась целая очередь, чтобы прочитать 
необходимую монографию или учебник. Осо-
бенно мне запомнились легендарные лекции по 
административному праву, их читал Владимир 

Фёдорович Волович.
—  Почему Вы выбрали юридическую 

науку и преподавание?
Я защищала диплом на тему: «Банковская 

система» на кафедре финансового права. Руково-
дителем у меня был Виталий Михайлович Зуев, 
который после успешной защиты предложил 
мне попробовать поступить в аспирантуру. Как 
сейчас помню, я пришла домой, рассказала это 
маме, на что она мне ответила: «А почему бы 
и нет, попробуй». И действительно, у меня всё 
получилось. В аспирантуре мне было учиться 
не в тягость, очень нравилось проводить семи-
нарские занятия по финансовому, банковскому 
праву. Осознание, что ты несёшь новые знания, 
являешься старшим товарищем для ребят — на-
верное, это и предопределило мой выбор, и я по-
сле защиты кандидатской диссертации осталась 
работать на кафедре финансового права. Когда 
писала диссертацию, посетила диссертационный 
зал Российской государственной библиотеки, 
меня впечатлило большое количество источни-
ков, прикосновение к истории, огромный выбор 
газет и журналов, которые только и можно найти 
в этой библиотеке. Я изучала уставы государ-
ственного банка советского периода. Для меня 
это был хороший опыт работы с литературой. 
Мне всегда нравились гуманитарные науки, я 
люблю читать, выискивать ответы на сложные 
вопросы и задания, общаться с людьми. 

Профессия преподавателя позволяет комму-
ницировать с молодёжью, даёт возможность по-
стоянного обучения и повышения своих знаний. 
Работая с ребятами, ты понимаешь, что твой 
труд имеет смысл. А когда студенты достигают 
каких-то успехов, и ты понимаешь, что в этом 
есть и твой вклад, то в эти моменты приходит 
понимание, что то, что ты делаешь —  это не зря!

—  Помните ли Вы свою первую пару 
в качестве преподавателя? Какие у Вас 
были впечатления от нее?

Свою первую пару в качестве преподавателя я 
хорошо запомнила. Это был предмет «финансо-
вое право». Виталий Михайлович Зуев предста-
вил меня группе, я очень переживала. Боялась, 
что не смогу «связать и двух слов», но после 
проведённого занятия Виталий Михайлович 
похвалил меня и сказал: «Всё получится». Эти 
слова добавили мне уверенности, и уже впослед-
ствии стало понятно, что преподавание — это 

моё, мне это нравится, и я полностью готова 
работать со студентами.  

— Чем Вы занимаетесь помимо рабо-
ты? Есть ли у Вас какое-либо хобби?

В настоящее время, помимо преподаватель-
ской деятельности, я занимаюсь организацией 
профориентационных мероприятий для школь-
ников, помогаю им определиться в выборе бу-
дущей профессии, выбрать свой путь. И мне это 
нравится, чувствую значимость своей работы для 
ребят и их дальнейшей жизни. Также у меня есть 
хобби — это горные лыжи, очень люблю этот 
вид спорта. В свободное время мы с семьёй ездим 
на горнолыжные склоны и катаемся. 

—  Есть ли у Вас любимая книга?
Мне нравится роман А.С. Пушкина «Евгений 

Онегин». 
—  Кем Вы мечтали стать в детстве?
В детстве я мечтала стать учителем. Помню, 

как родители купили мне небольшую школьную 
доску, где я могла писать, как учитель. Очень 
часто мы с подругами собирались и играли в учи-
теля и учеников. Я записывала на доске «Класс-
ная работа» и проводила урок. Как настоящий 
учитель, я придумывала задания девочкам — 
решить какие-нибудь примеры, а после я очень 
любила проверять их тетрадки.

 — Какими тремя важными качества-
ми, на Ваш взгляд, должен обладать 
юрист?

На мой взгляд, юрист должен обладать такими 
качествами как пунктуальность, порядочность и 
коммуникабельность. 

—  Какой совет Вы хотите дать сту-
дентам?

Хочу пожелать, чтобы у вас всё получилось 
и сложилось, чтобы вы не разочаровались в 
выбранном вами пути, чтобы вам попадались 
только надёжные партнёры! В связи с этим мне 
очень импонирует высказывание Харуки Му-
раками: «Профессия изначально должна быть 
актом любви. И никак не браком по расчёту. И 
пока не поздно, не забывайте о том, что дело 
всей жизни — это не дело, а жизнь». 

Александра Чередниченко
текст

Интервью с личностью: взгляд изнутри
В этом выпуске мы взяли интервью у замечательного преподавателя, кандидата 
юридических наук, доцента кафедры финансового права Юридического института
ТГУ — Туляй Екатерины Юрьевны.

Прокуратура Кировского района г. Томска разъясняет
С 1 февраля 2024 года начали действовать по-
ложения Федерального закона от 04.08.2023 № 
482-ФЗ «О внесении изменений в статьи 29 и 36 
Федерального закона «О банках и банковской 
деятельности», согласно которым банки обязаны 
сообщать клиентам о том, что у них заканчива-
ется срок вклада. Ранее кредитные организации 
делали это на добровольной основе, либо не 
делали вовсе. При таких обстоятельствах вклад-
чики думали, что их вклад пролонгировался 
ещё на год, а на самом деле деньги находились 
на счету «до востребования» с минимальными 
процентами.

Банки и микрофинансовые организации, в ко-
торых есть подразделения и по работе с должни-
ками, должны зарегистрироваться в специальном 

реестре службы судебных приставов. Отныне на 
них распространяются те же требования, что 
и на коллекторские организации, в том числе 
обязанность ведения записей всех текстовых, 
голосовых и иных сообщений, адресованных 
должникам по поводу кредитов, а также хранение 
таких записей в течение трёх лет.

Федеральный закон от 04.08.2023 № 467-ФЗ 
«О внесении изменений в Федеральный закон 
«О защите прав и законных интересов физи-
ческих лиц при осуществлении деятельности 
по возврату просроченной задолженности и о 
внесении изменений в Федеральный закон «О 
микрофинансовой деятельности и микрофинан-
совых организациях».

Постановление Правительства РФ от 23.12.2023 

№ 2272 «Об утверждении Положения о феде-
ральном государственном контроле (надзоре) за 
деятельностью профессиональных коллекторских 
организаций, кредитных и микрофинансовых ор-
ганизаций, включённых в перечень кредитных и 
микрофинансовых организаций, в части осущест-
вления ими действий, направленных на возврат 
просроченной задолженности».

Старший помощник
прокурора Кировского 

района г. Томска
С.Е. Семитко 

текст
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ТОП-5 самых резонансных судебных процессов

В истории советской и современной России оста-
вили след сложные и запутанные дела, которые 
до сих пор производят на нас впечатление. Нам 
следует знать о них для расширения кругозора 
и понимания всей трудности профессии юриста. 

«Хлопковое дело» 
В середине прошлого века Узбекистан был 

превращён в «хлопковую житницу» СССР. Го-
сплан возложил на Республику невыполнимые 
задачи, и к последнему десятилетию XX века в 
хлопкодобывающей промышленности появи-
лись коррупционные схемы, позволившие главе 
Узбекской ССР Рашидову «отмыть» приблизи-
тельно 4 миллиарда рублей.

Исследования ЦНИЛ (Центральной Науч-
но-исследовательской Лаборатории по выявле-
нию и устранению причин и условий, способству-
ющих экономическим преступлениям) выявили 
факты приписок, их масштабы и соответству-
ющие потери экономики при выращивании и 
заготовке хлопка.

Глава республики был приговорён к высшей 
мере наказания, а другие чиновники лишились 
работы и получили тюремные сроки.

«Похищение дедовского младенца»
Елена Спахова перенесла выкидыш, однако 

не сообщила об этом своему супругу и притворя-
лась беременной до «родов». Позже она украла 
младенца из палаты «отказников» и выдала его 
за своего сына. Три года мальчик воспитывался 
в семье Спаховых, а в это время правоохрани-
тели расследовали исчезновение младенца из 
больницы г. Дедовск. Следы привели к Елене.

Суд назначил Е. Спаховой 5 лет условно, что 
считается довольно мягким приговором: статья 
126 УК РФ предусматривает до 12 лет лишения 
свободы.

«Дело пьяного мальчика»
Шестилетний Алёша Шимко погиб весной 

2017 года в результате ДТП. Ольга Алисова 
сбила его насмерть во дворе жилого дома. Экс-
пертиза выявила в крови Алёши 2,7 промилле 
алкоголя — смертельную для ребенка дозу. Дело 
потрясло общественность. Была проведена по-
вторная экспертиза. Выяснилось, что первая 
проба крови была загрязнена спиртом, а в крови 
мальчика на самом деле не было алкоголя. 

В отношении эксперта возбудили дело о ха-
латности. Он получил наказание в виде испра-
вительных работ на срок 10 месяцев.

Ольга Алисова получила три года отбывания 
в колонии-поселении по ч. 3 ст. 264 УК РФ.

«Дело сестёр Хачатурян»
В 2018 году в подъезде многоквартирного дома 

было обнаружено тело Михаила Хачатуряна с 
множественными колото-резаными ранами. На 
следующий день дочери потерпевшего — Кре-
стина, Ангелина и Мария — были задержаны 
и обвинены в убийстве. Во время допроса они 
признали свою вину. Им было предъявлено об-
винение в убийстве по п. «ж» ч. 2 ст. 105 УК РФ. 
Защита утверждает, что девушки совершили пре-
ступление из-за продолжительного домашнего 
насилия и принуждения к интимной близости.

Следует отметить, что в отношении Михаила 
Хачатуряна было возбуждено уголовное дело 

по факту насилия в отношении дочерей (ч. 3 ст. 
132, ст. 133, ст. 117 УК РФ). В 2021 году сестёр 
признали потерпевшими в деле против отца. 
Эксперты пришли к выводу, что преступление 
было совершено из-за синдрома жестокого об-
ращения и посттравматического стрессового 
расстройства.

«Обвинение семьи блогеров в уклоне-
нии от уплаты налогов»

Весной 2023 года блогеру Валерии Чекалиной, 
известной как Лерчек, предъявили обвинение 
в неуплате налогов (ст. 198 УК РФ) на общую 
сумму более 300 миллионов рублей, а её мужу 
Артёму — обвинение в пособничестве. 

Как индивидуальный предприниматель В. 
Чекалина использовала УСН с лимитом доходов. 
Она превысила его, но не перешла на общую си-
стему налогообложения, а также не платила НДС 
и НДФЛ. Доходы от фитнес-марафонов перечис-
лялись на счета её мужа и других родственников. 
Позже Чекалиным было предъявлено обвинение 
в отмывании еще более 130 миллионов.

В ноябре 2023 года семья Чекалиных выпла-
тила ФНС около полумиллиарда рублей, полно-
стью погасив долг перед государством. 

Дела о «пьяном» и украденном мальчиках, известных сёстрах России
и финансовых махинациях.

Елизавета Пондина
текст

В 2024 году государство проиндексировало соци-
альные пособия и выплаты, в том числе детские. 

Единовременное пособие при рождении 
ребёнка теперь составляет 24604,30 рублей, 
минимальное пособие по уходу за ребёнком –– 
8591,47 рублей, максимальное –– 49123,12 рублей 
в месяц.

Материнский капитал на первого ребёнка уве-
личился до 630380,78 рублей. Такую же сумму 
составит выплата за ребёнка, родившегося до 

2020 года. 
Если второй ребёнок родился в 2020 году 

и позже, маткапитал составит 833024,74 ру-
блей (если первый родился до 2020 года), или 
202643,96 рублей (если первый родился в 2020 
году и позже). Сумма неиспользованного остатка 
также индексируется на 7,4 %.

Постановление Правительства Российской 
Федерации от 23.01.2024 

№ 46 «Об утверждении коэффициента индек-

сации выплат, пособий и компенсаций в 2024 
году».

Помощник прокурора
Кировского района

г. Томска А.А. Белянкова  
текст

Весна — это пробуждение земли.
Мартовские ветры — это утренняя зевота.

Л. Гриззард”
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Ответственность за смерть пациента: в каких случаях 
наступает и как защититься врачу

За несколько дней
до инцидента

16 февраля П. Гаврилову провели в клини-
ке лапароскопическую продольную резекцию 
желудка. Через несколько дней пациент по-
жаловался на сильную боль врачам, которые 
после осмотра поставили диагноз «перитонит». 
После назначения лечения Гаврилова отпу-
стили из клиники, но через два дня состояние 
бизнесмена ухудшилось, и его вновь госпита-
лизировали. В клинике он впал в кому и 27 
февраля скончался, не приходя в сознание. 
Другие источники утверждают, что через три 
дня после операции бизнесмен вызвал скорую 
помощь домой, но его так и не госпитализи-
ровали, поэтому он остался восстанавливаться 
дома, а затем умер.

Как рассказал хирург Тимур Хайдаров, ко-
торому принадлежит клиника «Ай Кью Пла-
стик», на четвёртый день после операции у 
Гаврилова появилось «угрожающее для жизни 
повышение температуры», после чего его до-
ставили в клинику, стабилизировали состояние 
и перевели в государственную больницу. 

Оперировал бизнесмена хирург Илья Ела-
гин, о котором на сайте клиники указано, что 
стаж врача превышает 20 лет, и за это время он 
успел провести более 3500 подобных операций.

Порядок действий
врачей по закону

Без медицинских документов и заключения 
эксперта сложно объективно оценить ситуа-
цию, произошедшую в столичной клинике. 
Однако на этом этапе важно вспомнить, какие 
требования к медикам и клиникам предъявляет 
закон. 

Согласно ч. 1 ст. 37 закона «Об основах ох-
раны здоровья граждан» порядок организации 
и оказания медпомощи регулируют положение 
об организации оказания медпомощи, поряд-
ки оказания помощи, обязательные для всех 
медорганизаций, клинические рекомендации 
и стандарты медпомощи. Переход медучреж-
дений к оказанию помощи на основе клиниче-
ских рекомендаций происходит поэтапно до 1 
января 2025 года.

По закону врач — это медработник, который 
осуществляет трудовую функцию по трудовому 
договору. Но оказание медпомощи — это по-
нятие широкое, оно включает в себя не только 
деятельность врача, например, при постановке 
диагноза или проведении операции, но и самой 
медицинской организации, в том числе при 
административно-хозяйственном управлении, 
например, при создании комфортных условий 
для пациентов при их лечении.  

Все сотрудники организации должны отве-
чать квалификационным требованиям: иметь 
образование, квалификацию, проходить про-
фессиональную переподготовку и аттестацию. 
Как и у работника, у работодателя так же 
возникают обязанности: условия для меди-
цинского персонала должны соответствовать 
Трудовому кодексу, а их функции — занимае-

мой должности. Так, операционная медсестра 
не может одновременно работать, например, 
уборщицей. 

Кроме этого, всё оборудование, инструмен-
ты и препараты, которые используют в медуч-
реждении, должны соответствовать опреде-
лённым стандартам и иметь подтверждающие 
документы. 

Если говорить о требованиях к частным 
клиникам, то, в первую очередь, у неё должна 
быть медицинская лицензия. Помимо этого, 
организация обязана заключать договоры, 
брать у пациентов информированное добро-
вольное согласие на каждое действие. Дача 
информированного добровольного согласия 
пациента или его законного представителя 
на медицинское вмешательство — это не-
обходимое предварительное условие такого 
вмешательства. 

После оформления всех документов до на-
чала операции сотрудники клиники должны 
собрать жалобы и анамнез пациента, провести 
обследование, взять необходимые анализы.

Перед назначением операции врач обязан 
предупредить пациента о всех рисках, а имен-
но: доступно рассказать о состоянии его здоро-
вья, возможных изменениях, методах лечения, 
включая те, с которыми связана определённая 
доля риска или неуверенность в результате. До 
начала операции пациент должен знать о её 
целях, методах, рисках, возможных вариантах 
вмешательства и его последствиях и об ожи-
даемых результатах. Затем нужно убедиться, 
что пациент удовлетворен информацией, — это 
прямое требование Кодекса профессиональной 
этики врача (ст. 32). Похожие обязанности 
налагают и на медорганизацию. При этом 
исчерпывающего списка действий врачей нет. 
Это и логично, ведь каждый отдельный слу-
чай особенный и требует индивидуального 
подхода. 

Но иногда случается так, что, даже выпол-
нив все клинические рекомендации, возникает 
нестандартная ситуация. Организм человека 
индивидуален и непредсказуем, он имеет от-
дельные неизученные и малоизученные осо-
бенности, поэтому довольно сложно оценить 
последствия медицинских вмешательств со 
стопроцентной вероятностью. Из этого можно 
вывести ещё одно немаловажное правило для 
медицинских работников: при использовании 
любого препарата, способного вызвать аллер-
гическую реакцию, нужно иметь под рукой ан-
тидот. Его отсутствие повышает риск смерти.

Что касаемо лапароскопической хирургии, 
это одно из наиболее перспективных на-
правлений хирургии. Но из-за ограниченно-
го доступа к оперируемой области и других 
факторов считается, что технически провести 
такую операцию сложнее, чем традиционным 
открытым способом. В этой связи можно вы-
явить такие негативные факторы указанной 
выше хирургии: хирургические инструменты 
могут повреждать другие органы, а во время 
операции и после неё важно проводить по-

стоянный мониторинг состояния пациента, 
вносить данные в медкарту.

В случае же причинения вреда жизни и здо-
ровью пациента, клинике необходимо всяче-
ски содействовать следствию и принимать 
все меры для досудебного урегулирования 
претензий родственников умершего.

Таким образом, соблюдение клинических 
рекомендаций медицинскими работниками и 
организациями снижает степень ответствен-
ности сотрудников, которые проводят опера-
цию, руководителей подразделений клиники 
и главного врача. 

Как часто и за что
судят врачей

С 2016 по 2018 год в России число медицин-
ских уголовных дел резко выросло. По данным 
Следственного комитета России, в 2016 году их 
было 878, в 2017-м — 1791, а в 2018-м — уже 
2229, то есть в два с половиной раза больше, 
чем двумя годами ранее. Дальше количество 
уголовных дел против медиков начало сни-
жаться: 2168 в 2019-м и 1639 в 2020-м. 

Хотя с начала пандемии статистика и изме-
нилась, но жалоб на врачей всё равно подают 
много. При этом, далеко не по каждой из них 
возбуждают уголовное дело, и не все дела до-
ходят до суда. А если и доходят, то чаще всего 
заканчиваются оправдательным приговором.

Чаще всего в 2022-м уголовные дела против 
медиков возбуждались из-за причинения смер-
ти по неосторожности из-за ненадлежащего 
исполнения обязанностей (ч. 2 ст. 109 УК) 
— 1396 случаев, что меньше, чем в 2021-м и 
2018-м годах, но больше, чем в 2017. 

На втором месте — 138 дел об оказании 
медуслуг, которые не отвечали требованиям 
безопасности (ч. 1 ст. 238 УК), и 136 дел по 
ч. 2 ст. 238 УК. Из-за халатности, которая 
повлекла причинение тяжкого вреда здоровью 
или смерть человека по неосторожности, сле-
дователи возбудили 57 дел (ч. 2 ст. 293 УК).

Самозащита для медиков
на практике

Перед началом любой операции, даже самой 
легкой, врачи должны учитывать, как они мо-
гут защитить себя при непредвиденном исходе. 
Так, при назначении лечения любой врач дол-
жен не только взвешивать риски планируемой 
терапии или операции, но и информировать 
пациента о возможных и доступных методах 
лечения. Некоторые из лекарственных средств, 
которые появляются сейчас, имитируют эф-
фекты бариатрической хирургии с помощью 
простого введения препарата. 

Выбирая метод лечения, врачи должны учи-
тывать клинические рекомендации по ожи-
рению, одобренные Научно-практическим 
советом Минздрава.

Далее нужно разбираться, оценивалась ли 
возможность решения проблемы ожирения 
у конкретного пациента с помощью медика-
ментов. Консервативное лечение зачастую 

Исход операции может быть непредсказуемым, ведь у каждого человека организм 
индивидуален. Предлагаем разобраться, где проходит граница ответственности 
медицинских организаций в таком случае, и что могут предпринять врачи для 
своей защиты. 
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не имеет выраженных побочных эффектов и 
серьезных последствий для здоровья, при этом 
может быть эффективнее хирургического вме-
шательства. 

Также врачи не должны забывать о важно-
сти доступного информирования пациентов на 
всех этапах оказания им помощи. 

Чтобы понять, какая ответственность может 
грозить врачу, сначала нужно разобраться, в 
чём именно его обвиняют и какие конкретные 
медицинские действия он совершал. Не менее 
важно учитывать, какие рекомендации давали 
пациенту перед операцией и после, выполнял 
ли он их. Если он ими пренебрегал, это может 
говорить об отсутствии вины врача. 

Также важно оценить, как регулируются 

трудовые отношения врача с конкретной кли-
никой, не вышел ли он за пределы полномочий 
и обязанностей, кто ему ассистировал и не 
было ли ошибок с их стороны и со стороны 
персонала при выписке. Будет иметь значе-
ние, обращался ли пациент потом в другие 
клиники, что ему там делали, и выполнял ли 
он уже другие рекомендации, принимал ли 
прописанные ему препараты.

Немаловажными для установления наличия 
или отсутствия вины врача являются резуль-
таты судебно-медицинской экспертизы, кото-
рая устанавливает причины смерти. Так, если 
экспертиза покажет, что смерть наступила в 
результате медицинского вмешательства, то 
есть основания для предъявления претензий 

к клинике.
Дальше речь уже может идти о возмещении 

материального ущерба и привлечении вино-
вных лиц к административной либо уголовной 
ответственности, в зависимости от конкретных 
обстоятельств дела.

Екатерина Захарьева
текст

Выдающиеся женщины: Кейт Уорн и Фрэнсис Ли

Кейт Уорн — первая
женщина-детектив в США

В 1856 году на пороге чикагского офиса де-
тективного агентства Пинкертона появилась 
женщина, представившаяся «вдовой миссис Кейт 
Уорн». Увидев её, Алан Пинкертон, основатель 
агентства, предположил, что соискательница 
пришла на вакансию секретаря, но, узнав, что 
Уорн намерена получить именно работу детекти-
ва, Пинкертон отказал ей, ведь в то время жен-
щины-детективы были неслыханной редкостью. 
Тем не менее, дама смогла убедить его изменить 
решение, отметив, что её навыки «помогут вы-
ведать секреты там, где детективы-мужчины не 
могут получить доступ». 

Кейт виртуозно добывала самую разную ин-
формацию, меняя личности. Так, она смогла рас-
крыть громкое дело об ограблении на $50 000 (в 
пересчете на сегодняшние деньги это около $1,5 
млн) компании Adams Express. Уорн подружи-
лась с женой вора, выведав информацию о том, 
где тот прячет деньги.

И всё же, главным в её карьере стало дело о 
защите президента США Линкольна. Против-
ники президента собирались напасть на него во 
время пути на инаугурацию в Вашингтон, но пла-
нам злоумышленников не суждено было сбыться. 
Кейт притворилась богатой южанкой и убедила 
заговорщиков, что её зовут миссис Барли, таким 
образом став для них «своей». Незадолго до 
приезда Линкольна «миссис Барли» устроила 
вечеринку в одном из самых роскошных отелей 
в США «Barnum’s City». На вечеринку были 
приглашены заговорщики. С миссис Барли флир-
товали, от неё пытались добиться взаимности и 
знаков внимания и спокойно обсуждали при ней 
свои планы. Сексизм делал женщин той поры 
невидимками, и Уорн умело этим пользовалась. 

Чтобы попасть на инаугурацию в Вашинг-
тон, Линкольн должен был проехать несколько 
крупных городов, а заговорщики планировали 
выстрелить в него на этом пути. Алан Пинкертон 

пытался уговорить президента сесть на другой 
поезд, но тот категорически отказывался отсту-
пать от своего графика. Тогда охраной для Лин-
кольна была назначена Кейт. Выдавая себя за 
вдову Барли, она заранее выкупила каюту, сооб-
щив, что вскоре к ней присоединится брат-инва-
лид, которым и был замаскированный Линкольн. 
В ту ночь Кейт не сомкнула глаз, но президент 
добрался до Вашингтона целым и невредимым. 
По легенде, после этого случая у детективного 
агентства Пинкертона появился логотип и сло-
ган: «Мы никогда не спим». 

Курсы по криминалистике 
Фрэнсис Ли

Фрэнсис родилась в 1878 году в семье милли-
онера Джона Глесснера, владельца International 
Harvester. Из-за отношения к женщинам её в 
конце XIX века Ли была уготована судьба стать 
женой и хранительницей очага. Так и случилось, 
девушка вышла замуж за человека, которого со-
всем не знала, родила ему троих детей и в 1914 
году супруги расстались. Это было неприемлемо 
для отца Фрэнсис, поэтому он отправил дочь в 
«ссылку» в Санта-Барбару. 

На всём протяжении трудного жизненного 
пути её не покидали две страсти: изготовление 
диорам и криминалистика. В детстве она читала 
книги о Шерлоке Холмсе, её мужем стал юрист, а 
в «ссылке» после развода она увлеклась истори-
ями с мест преступлений, которые рассказывал 
одногруппник её старшего брата —Джордж Ма-
грат, судебно-медицинский эксперт.

К 1936 году родители и брат Фрэнсис умерли, 
а она стала единственной наследницей огром-
ного состояния. Средства решила потратить на 
то, что любила с детства, — расследование пре-
ступлений. Ли открыла и возглавила факультет 
судебной медицины в Гарварде, финансировала 
создание библиотеки Маграта и проводила семи-
нары по расследованию убийств.

Чтобы подготовить будущих следователей к 

работе «в поле», Фрэнсис задумала сделать для 
них учебные пособия. Пригодились её увлечение 
детективами и умение клеить диорамы. 

На каждой миниатюре было запечатлено ме-
сто преступления. К нему прилагались написан-
ные Фрэнсис Ли «показания свидетелей» и «по-
лицейские отчёты». Задача — исследовать улики 
и раскрыть дело. Ли вдохновлялась реальными 
делами, но всё же каждую сцену придумывала и 
разрабатывала сама, чтобы разгадка нельзя было 
подсмотреть в криминальной хронике. 

Диорамах Фрэнсис Ли поражали степенью 
детализации. Миниатюрные ключи поворачи-
вались в замках, карандаши писали, а в свисток 
можно было дунуть, и он издавал звук. Такое 
количество деталей использовалось для того, 
чтобы научить студентов обращать внимание на 
важные моменты и отбрасывать всё, что не имеет 
отношения к преступлению.  Помимо тщательно 
воспроизведенной повседневности, в диорамах 
Ли присутствовали признаки насилия: на двер-
ном косяке можно было увидеть следы от пуль, 
в комнате — опрокинутую мебель. При этом Ли 
уделяла особое внимание тому, чтобы располо-
жение любых следов было максимально реали-
стичным: по направлению брызг крови на обоях 
рядом с телом можно было судить о том, как был 
нанесен удар.

За свою работу Фрэнсис Ли удостоилась 
звания почётного капитана полиции штата 
Нью-Гэмпшир и стала первой женщиной, вошед-
шей в Международную ассоциацию начальников 
полиции. Её семинары задали стандарты рассле-
дований, в нескольких штатах даже были при-
няли законы о необходимом уровне подготовки 
судмедэкспертов.

Рассказываем о захватывающих историях первой женщины-детектива
в США и создательнице гарвардских курсов по криминалистике.

Арина Кошкина
текст

юридическая       деятельность
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Новое профбюро ЮИ: интервью с Михаилом Бачинским и его командой

— Какие были эмоции, когда ты узнал, 
что тебя выбрали новым профоргом?

Я очень обрадовался и немного огорчился 
одновременно, потому что в моей студенческой 
жизни было много событий, а победа в выборах 
означала, что мне придётся отказаться от уча-
стия в деятельности других объединений. Для 
меня это была значительная часть моей жизни, 
с которой было трудно расставаться, однако я 
понимал, что сейчас мне открылись новые воз-
можности для реализации моих идей, которые я 
бы хотел использовать по максимуму.

— Расскажи, чего ты ожидал от долж-
ности председателя профбюро, когда 
баллотировался? Совпала ли реальность с 
твоими ожиданиями? 

На самом деле должность председателя про-
фбюро ЮИ ТГУ не была для меня какой-то 
«новой», потому что в прошлом году я входил 
в состав команды на предыдущих выборах и 
параллельно с этим занимал должность руко-
водителя комиссии. На мой взгляд, должности 
председателя и руководителя во многом схожи. 
Передо мной и моей командой стоит ряд вызовов, 
которые нам предстоит решить. Мне думается, 
что все мои мысли и ожидания сейчас сходятся 
с реальностью.

— В своём интервью для «Знай ЮИ 
ТГУ» ты обозначил «вызовы», кото-
рые стоят перед тобой на новом посту. 
В частности, речь идёт об улучшении 
условий обучения в корпусе, более тес-
ном и дружелюбном взаимодействии с 
преподавательским составом институ-
та, повышении уровня авторитета ЮИ 
среди других факультетов. Расскажи, 
уже появились идеи конкретных меро-
приятий, направленных на решение этих 
глобальных вопросов?

У нас есть три направления деятельности, 
которые так или иначе касаются студентов. 
Во-первых, это межличностные отношения 
между студентами, студентами и преподава-
телями. Здесь мы видим недостаток общения 
между студентами друг с другом, а также между 
студентами и преподавателями. Ранее у нас уже 
были попытки настроить коммуникации между 
студентами с помощью неформальных меропри-
ятий, которые были направлены, в основном, на 
создание корпоративной культуры. Я считаю, 
что неформальные мероприятия могут иметь и 

учебную направленность. 
Во-вторых, сфера жилищно-социальных усло-

вий. Здесь в круг проблем входят условия про-
живания студентов в общежитии, а также плохо 
отапливаемые аудитории, буфет и лестничные 
пролёты в корпусе. Профбюро готово активно 
содействовать в решении данных проблем.

Наверное, самого пристального внимания 
сейчас требует сфера успеваемости студентов. 
На текущий момент у нас в институте очень мно-
го академических задолженностей у студентов, 
превышающих год. Считаю важным и нужным 
способствовать разрешению этой ситуации. 
Конечно, мы не сможем за одно мероприятие 
пробудить в студентах интерес к юриспруденции, 
если его и так не было, но тем не менее я считаю, 
что большинство студентов мы всё же сможем 
заинтересовать.

Я проанализировал несколько типов студен-
тов и выделил три основных. Первый — это 
студент-активист, который проявляет себя в раз-
личных мероприятиях и уже успел добиться тех 
или иных успехов. Здесь стоит работать над тем, 
чтобы такие студенты были включены в «актив» 
нашего института, потому что сейчас получается 
так, что наши активисты «разбросаны» по раз-
ным объединениям именно университетского 
уровня, а не уровня подразделения, но на данный 
момент мы эту проблему уже проработали. В 
частности, это выражается в том, что студенты 
именно нашего института сейчас занимаются 
руководством Медиацентра U-media, выступают 
на различных выездных мероприятиях, руко-
водят изданием студенческой газеты, которая 
является второй после «Alma Mater» на уровне 
университета, чем, несомненно, продвигают 
бренд Юридического института. 

Второй тип — это поступившие в Юриди-
ческий институт, скорее всего, случайно. На 
мой взгляд, эти студенты не замотивированы в 
том, чтобы участвовать в какой-то внеучебной 
активности. Здесь мы можем только своей актив-
ной работой показывать то, что общественная 
деятельность в учебных объединениях может 
быть интересной и познавательной. 

Третий тип — это так называемые «выгорев-
шие» студенты, т. е. студенты, которые хорошо 
проявляли себя на первом курсе, были успешны 
в школе, но из-за специфики института, высокой 
нагрузки или в силу других обстоятельств быстро 
перегорели. Здесь я считаю важным возродить 

у них интерес к развитию общественной жизни, 
замотивировать студентов с помощью активной 
агитации самих объединений.  

— Появились ли у тебя новые цели с 
момента, как к тебе перешли полномо-
чия? Расскажи о них.

Абсолютно новых проблем для меня не было, 
поскольку мне об этом было известно от бывшего 
председателя профбюро, а текущая проблемати-
ка была разъяснена мне директором Юридиче-
ского института. В ходе этих бесед мы выявили 
и обсудили главные направления деятельности. 
На данный момент имеются три главные про-
блемы: неуспеваемость студентов, их неактив-
ность, а также недостаточное финансирование 
со стороны университета. Сейчас большинство 
проектов реализуется из средств Юридического 
института, и их часто бывает недостаточно. Мне 
думается, что у университета намного больше 
ресурсов, чем у одного структурного подразде-
ления, и профбюро намерено их привлечь. Для 
этого нам необходимо показать активность и 
успеваемость студентов в разных областях. 

— Расскажи о своей команде.
«Командообразование» я считаю ключевым 

этапом в первом семестре своего председатель-
ствования, потому что это фундамент всей орга-
низаторской деятельности.

Руководитель творческой команды — Алек-
сандров Н.Н.;

Руководитель культурно-массовой комис-
сии — Денисова А.А., 3 курс, гр. 062107;

Руководитель волонтёрского блока — Клейн 
А.К., 2 курс, гр. 062254;

Главный староста ЮИ, представитель учеб-
ной комиссии в университете — Емельянова А.А., 
2 курс, гр. 062207;

Главный куратор ЮИ —Бутова Д.А., 2 курс, 
гр. 062203;

HR-специалист профбюро ЮИ — Кабрышев 
С.А., 2 курс, гр. 062202;

Менеджер по жилищно-социальным услови-
ям — Комаров Д.П., 2 курс, гр. 062201; 

Спортивный организатор ЮИ — Мартынов 
Р.А, 2 курс, гр. 062202;

Главный дизайнер профбюро ЮИ — Павлова 
Ю.В., 1 курс, гр. 062306. 

Михаил Бачинский — новый председатель профбюро ЮИ ТГУ. В этом интервью мы спросили о должности 
профорга, его дальнейших планах, новых идеях и команде.

Арина Кошкина
текст
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Трибуна молодого учёного

В программу фестиваля включены: пленарное 
заседание, работа тринадцати секций с выступле-
ниями талантливых молодых учёных, мастер-клас-
сы, экскурсия по городу и многое другое. О том, 
как проходит подготовка к фестивалю, рассказала 
Софья Александрова — Председатель На-
учного студенческого общества Юридического 
института.

— Соня, расскажи, каково быть руково-
дителем такого значимого события?

Безусловно, это очень ответственно, потому что 
я представляю интересы Юридического института 
и Томского государственного университета в це-
лом. Более того, на фестиваль приезжают студенты 
со всей России. Я ценю такое доверие, поэтому 
вкладываю много усилий в реализацию этого про-
екта. Хочется, чтобы фестиваль юридической нау-
ки развивался, участники приезжали к нам снова и 
снова и знали, что это того стоит. Конечно, в этом 
процессе участвует целая команда организаторов, 
которые не жалеют времени и сил, чтобы получить 
идеальный результат. Помимо работы над орга-
низацией мероприятия мы регулярно проводим 
консультации для будущих участников Трибуны 
молодого учёного. Несмотря на все сложности, 
эта работа доставляет мне большое удовольствие. 
Очень приятно быть частью такого грандиозного 

события в мире науки. Хочется сделать его ярким, 
незабываемым и по-настоящему научным.

— Какие у тебя ожидания от фестиваля?
Хочется, чтобы всё прошло на высочайшем 

уровне, хотя я, опираясь на предыдущий опыт, 
понимаю, что всегда бывают форс-мажоры. Но 
я не сомневаюсь, что мы с командой достойно 
проведём все три дня фестиваля. В первую очередь, 
я ожидаю получить положительную обратную 
связь от участников. Самой большой наградой за 
нашу работу будет их возвращение на фестиваль 
в следующем году. Мы провели действительно 
огромную работу, собрали более трёхсот заявок, 
что не может не радовать. Теперь необходимо 
сделать так, чтобы все три дня для каждого из 
участников стали особенными. Хочется, чтобы 
все студенты убедились в том, что наука — это 
не скучно.

— Почему стоит прийти в качестве зри-
телей?

Среди студентов есть те, кто не уверен в своих 
силах. Кто-то считает, что им не хватает опыта, 
кто-то боится публичных выступлений, кто-то 
ещё не определился, какая сфера ему интересна, а 
кто-то приходит поддержать своих друзей и кол-
лег. Поэтому посещение фестиваля — отличная 
возможность узнать об открытиях молодых учёных 
из разных областей права. После посещения такого 
мероприятия развеется множество страхов и со-
мнений, а студентов, проявляющих себя в области 
науки, станет больше. Даже для тех, кто не хочет 
заниматься научной деятельностью, это станет 
отличной возможностью пополнить свой багаж 
знаний. Именно благодаря подобным мероприя-
тиям наука развивается и процветает, а молодые 
учёные обретают сообщество единомышленников. 

— Программа рассчитана на 3 дня. Рас-
скажи подробнее, как они пройдут?

Традиционно, для открытия предусмотрено 
пленарное заседание. Далее состоится зрелищный 
финал дебатов, любой желающий сможет стать его 
«очевидцем». Одна из самых важных локаций — 
работа тринадцати секций, где участники смогут 
поделиться своим открытием в сфере юриспруден-
ции. Программу мы постарались сделать разноо-
бразной, чтобы каждый нашёл мероприятие для 

себя. В программу фестиваля включены несколько 
мастер-классов. Один из них — мастер-класс по пу-
бличным выступлениям на научных конференциях. 
Также участники посетят мастер-класс от адвока-
тов, состоящий из теоретического и практического 
блоков. Вечером того же дня студентов ЮИ ТГУ 
ждёт «Своя игра» от кружка по гражданскому пра-
ву, а наших гостей и всех желающих — квиз на 
тему научных фильмов. Завершающим событием 
фестиваля станет экскурсия по Томску, на которой 
участники смогут ближе познакомиться с городом.

— Как твоя команда реализует такой 
масштабный проект?

Если честно, сама удивлена тому, как команда 
организаторов справляется с таким объёмом ра-
боты. Кто-то уже имеет опыт, а кто-то делает это 
впервые, но при этом все отлично справляются. 
Каждый организатор имеет свою зону ответствен-
ности. Например, отдел по работе с участниками 
отвечает на вопросы, всегда находится с ними на 
связи. Отдел по работе с партнёрами отвечает за 
подарки для участников. Самый загруженный 
отдел — это контент-отдел. Ребята постоянно 
пишут посты, ведут несколько социальных сетей 
одновременно. Конечно, проведение мероприятия 
невозможно без участия волонтёров и технических 
специалистов, которые будут активно задейство-
ваны в течение всех трёх дней фестиваля. Любой 
проект — это большое количество документов, 
служебных записок, для этого предусмотрен целый 
отдел по работе с документами. Продюсер, веду-
щий, фотографы, дизайнеры — все организаторы 
максимально задействованы и вносят бесценный 
вклад в подготовку к мероприятию. Безумно бла-
годарна им!

— Что бы ты хотела пожелать участни-
кам фестиваля?

Всем участникам Трибуны молодого учёного 
я желаю, чтобы они достигли своей цели. В дан-
ном случае, это выступление с докладом и печать 
статьи в нашем сборнике. Желаю найти едино-
мышленников и продолжить своё развитие в науке.

Ежегодный Всероссийский фестиваль юридической науки — три дня, полные событий.

Яна Гаглоева
текст
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